## Presentación

El equipo editorial se complace en presentarles a Azur. Revista Centroamericana de Filosofía, Vol. V, No. 10, Julio-diciembre, 2024, cuyo dossier está dedicado a la publicación de las ponencias del IV Congreso Nacional de Filosofía y el XIII Congreso Centroamericano de Filosofía, celebrado el 15, 16 y 17 de noviembre de 2023, en la Universidad de Costa Rica (UCR). La actividad académica fue organizada por la Sección de Filosofía y Pensamiento de la Escuela de Estudios Generales (UCR), la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), el Círculo de Cartago, la Academia Costarricense de Filosofía y la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI). Si bien se remitió a LATINDEX la revista Vol. IV, No. 8, para su postulación al Catálogo 2.0, a efectos de la evaluación de la calidad, todavía no se tiene respuesta. A continuación, se hará una breve presentación del contenido del número de la revista.

En la sección de Artículos contamos con las colaboraciones de María Elena León Rodríguez con el artículo Ciudadanías desiguales: empoderamiento político y economía feminista; la de Roberto Castillo, con Gastón Bachelard, a los 60 años de su muerto, y la de Juan Diego Moya, con Los ratones, el mochuelo y La Fontaine.

La sección de Dossier se titula Filosofía: Crisis y perspectivas. En esta sección se recogen 7 artículos que se presentaron como ponencias en el IV Congreso Nacional de Filosofía y el XIII Congreso Centroamericano de Filosofía, y que ahora se presentan como artículos; entre ellos tenemos las colaboraciones de Fabiana Parra, con el texto Procesos de construcción epistémico-política al sur del sur en tiempos de capitalismo neoliberal. Una lectura sobre la lucha de mujeres y diversidades indígenas en Argentina; la de Maximiliano Francisco Trujillo Lemes, Martí, el apóstol de Mañach, algunas valoraciones un siglo después; también la de Carlos Rojas Osorio con Pensamiento y acción anticolonialista e independentista de los puertorriqueños. Ramón Emeterio Betances y Eugenio María de Hostos, así como la de Ricardo Tránsito Santos, con Aproximaciones del conocimiento científico durante la COVID-19 en pueblos indígenas de México; la de Andy Jonathan Vélez Aliaga, con La cultura como derecho humano; además, la de Andrés Molina Araya, con Teoría crítica en Eduardo Grüner y la de Abdiel Rodríguez Reyes, con Neocolonialismo y antiimperialismo en Ricaurte Soler.

La sección de *Poiesis* en esta oportunidad está dedicada a la arquitectura, un texto con imágenes muy sugerentes de Maximiliano Morales Quesada, intitulado *La casa como documento*, el cual explora el uso de artefactos con inteligencia artificial, el espionaje, y la reconstrucción de los planos de una casa a partir de los artefactos electrométricos, y cómo se vulnera la intimidad a partir de dichos artefactos.

En la sección Perfiles, contamos con un texto inédito del filósofo costarricense Luis Barahona Jiménez; se trata de un artículo de 1956, el que nombró como En el centenario de la Guerra de 1856, Madrid 1956, el cual es acompañado de una semblanza de Macarena Barahona Riera, titulado Del ser costarricense al ser latinoamericano. Vigencia del pensamiento del Dr. Luis Barahona Jiménez.

En la sección de Procesos de investigación participa Joseph Roberto Camacho Chacón, con su artículo El problema tradicional del libre albedrío desde la perspectiva del incompatibilismo de la agencialidad de Helen Steward. Este texto es el resultado de la investigación del curso Seminario Doctoral II, como parte de sus estudios en el Doctorado Académico en Filosofía, de la Universidad de Costa Rica.

En la sección de Reseñas se cuenta con la reseña de Dan Abner Barrera Rivera, Reseña: Vega Sánchez A. (2024) Bailando con el enemigo: el cerco neoliberal en tiempo de pandemia. Heredia: EUNA, 2024. 116p. También la reseña de Julio Minaya Santos, con Abdiel Rodríguez Reyes. Pensamiento crítico: Ensayos sobre Filosofía de la Liberación y Decolonialidad. Lima: El Heraldo. 2021.

En la sección de Crónica se recoge el pronunciamiento: Manifiesto de la RIF por la inclusión de la filosofía en la Ley Estatutaria que garantiza el Derechos a la Educación en Colombia, de la Red Iberoamericana de Filosofía (RIF). También el pronunciamiento A un año de la confiscación de la Universidad Centroamericana (UCA), de la Asociación Iniciativa Puentes por los Estudiantes de Nicaragua (IPEN), la cual es firmada por la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI) y la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI).

Por último, en la sección *Personas autoras* se presentan las semblanzas de los autores y las autoras que escriben en este número de *Azur. Revista Centroamericana* de *Filosofía*.

El equipo editorial, como siempre, espera que este número sea del agrado de las personas lectoras, y que contribuya a la difusión de la filosofía de Centroamérica y el Caribe Antillano.

Álvaro Carvajal Villaplana Director Alajuela,Costa Rica Julio 2024